



# Adelante

PRIMERO CON LA REVOLUCIÓN

ÓRGANO DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO COMUNISTA DE CUBA / CAMAGÜEY, 21 DE MARZO DEL 2020 "AÑO 62 DE LA REVOLUCIÓN". No. 12. AÑO LXII. 20 Cts. (ISSN 0864-0866). Cierre: 11:00 p.m.

"Es barco de dos velas el espíritu, y es la libertad una vela, y la prudencia la otra".

José Martí

## Fuerza Cuba... y serenidad



**Concluía la Mesa Redonda de este viernes, y ya las principales autoridades políticas y gubernamentales en Camagüey puntualizaban con los directivos de todos los organismos la implementación aquí de las nuevas medidas para el enfrentamiento a la COVID-19. De cómo ya preveníamos y cuidábamos, le contamos en un suplemento especial.**

🕒 Vigilancia en fronteras a todos los viajeros, sin distinción de la ciudadanía ni país de procedencia. Quien arribe con síntomas respiratorios será ingresado en la institución de salud designada.

🕒 Entrega de Tarjeta Roja de Advertencia que refleja la obligatoriedad de cada persona a permanecer bajo vigilancia epidemiológica y presentarse ante la autoridad de salud.

🕒 Reforzamiento del Control Sanitario Internacional en la terminal aérea para vuelos nacionales y terminales de ómnibus interprovincial e intermunicipales. A quienes presenten fiebre o síntomas respiratorios no se les permite viajar.

🕒 Para los residentes en el país, aislamiento e ingreso domiciliario 14 días, incluidas sus familias, con tratamiento salarial y comunicación permanente con los policlínicos. Violar estas condiciones constituye delito de propagación de epidemias.

🕒 Habilitación de un número telefónico por cada Consejo Popular para que la población manifieste si tiene alguna afección o alguien con síntomas actúa irresponsablemente.

🕒 Traslado de los visitantes extranjeros, incluidos los alojados en casas de renta, hacia los hoteles para mayor vigilancia clínico epidemiológica y supervisión médica.

🕒 Concentración de turistas en el hotel Mayanabo, en la playa Santa Lucía, y de la ciudad de Camagüey en el Gran Hotel y el Colón.

🕒 Cierre de cabarés, discotecas y centros nocturnos. Los bares funcionarán con un 50 % de sus capacidades para que las mesas se distancien dos metros, igual se procederá en la actividad gastronómica estatal y no estatal.

🕒 Prioridad a los Servicios de Atención a la Familia, los cuales unificarán sus prestaciones en una sola vez al día.

🕒 Aplicación de las modalidades de teletrabajo y trabajo a distancia en las entidades en que sea posible.

🕒 Suspensión de las licencias para arrendamiento en viviendas y hostales a extranjeros o cubanos residentes en el exterior con fines recreativos o turísticos. No se incluyen en la medida los estudiantes foráneos que no hayan salido del país o personal en función de trabajo.

🕒 Venta en los próximos días en 53 puntos habilitados para ese fin de hipoclorito al 1% a granel y de manera normada (un litro por núcleo) por el valor de un peso, para el lavado de las manos, a lo cual se une la lejía de cloro al 5% para limpiar superficies expendida por Comercio y ahora también por la Empresa Provincial de Industrias Locales.

### A los azucareros camagüeyanos

#### Compatriotas:

La agroindustria azucarera y sus derivados forman parte de los sectores estratégicos para la transformación productiva de la nación, fundamentada en su potencial de producción de alimentos para la población y fuente segura de alimento animal, suministradora de materia prima a las industrias alimentaria, médica, de bebidas, perfumería y otras.

Las complejidades en que hemos desarrollado la actual zafra nos obligan a tensar nuestros esfuerzos, a lograr el máximo de eficiencia en la cosecha, el tiro y la industria logrando la utilización más racional, estratégica y objetiva de los recursos.

Elo solo se logrará con una participación más activa y consciente de todos los azucareros. Desde las estructuras sindicales y administrativas debemos elevar la información y comunicación con los trabajadores, revitalizar la emulación y la estimulación con iniciativas creadoras, a fin de que cada colectivo laboral aporte en el empeño de concluir esta etapa con las metas cumplidas en la producción de azúcar y las actividades de la recuperación cañera.

Conscientes de que solo del trabajo depende el desarrollo de la economía y la sostenibilidad de nuestro sistema social, tenemos el sagrado compromiso político y moral de cosechar toda la caña disponible, mantener moliendo los centrales y cumplir las labores agrícolas.

Nos encontramos en la etapa decisiva de la zafra. El Sindicato de Trabajadores Azucareros, la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños, la de Técnicos Azucareros, la Unión de Jóvenes Comunistas, el Grupo Azcuba y todos los que de una forma u otra intervienen en su desarrollo debemos empeñarnos, unidos, en no dar un paso atrás. El cumplimiento de los compromisos contraídos aseguraría fortalecer la preparación de la próxima campaña, es una tarea de "sí o sí".

El pueblo camagüeyano espera una respuesta firme y revolucionaria. Que nos descubra el alba en los campos, desde la preparación de tierra y la siembra, el transporte, la creación de las necesarias condiciones de trabajo y de vida, hasta la refinación del último grano de azúcar. Que esta convocatoria se convierta en una motivación para nuestro sector, de larga tradición patriótica, con la confianza en que cumpliremos victoriosos las actuales tareas, ipor la dignidad de los azucareros!

• Buró Provincial del Partido

# La estrategia equivocada

Por Jorge Enrique Jerez Belisario

Casi 200 medidas ha tomado la Casa Blanca contra Cuba desde que Donald Trump llegó al despacho oval. Anunciadas entre jueves y viernes, la lluvia de disposiciones promedia una por semana. Supuestamente van dirigidas a dañar el régimen, pero la realidad indica que perjudica la vida del cubano, al provocar carencias en el transporte, el combustible para cocinar, la generación eléctrica... necesidades cotidianas. Así pretenden colocar al ciudadano en estado de desorientación y malestar, de depresión y de angustia. En otras palabras: nos hacen guerra psicológica.

La última, por el momento, entró en vigor el 10 de marzo "casualmente" —ese día hizo 68 años del golpe de Estado de Fulgencio Batista, que acentuó la necesidad de una revolución profunda en el Archipiélago. Ahora las aerolíneas norteamericanas solo podrán viajar a La Habana. Por si fuera poco también se anunciaron desde el 10 de enero nuevas restricciones en el número de viajes.

Otra de las más recientes es la cancelación del envío de remesas a través de la *Western Union* desde países que no sean los Estados Unidos. Encaja perfectamente en el guion que ha seguido la administración Trump. Algunos analistas aseguran que el mandatario quiere asegurar así el voto cubano en La Florida de cara a las elecciones de noviembre, por eso ha apretado mucho más en los últimos tiempos.

Una vez más le han hecho creer a Donald Trump que con la línea dura conseguirá sus objetivos. Hay una fuerte

campaña comunicacional, sobre todo en las redes sociales, que busca afianzar esa matriz de opinión. Incluye a varios *youtubers*, entre ellos el autoproclamado "nuevo vocero del exilio cubano", Alexander Otaola. Este, a principios de año convocó a lo que llamó un parón que consistía en cero remesas, cero viajes a Cuba, cero recargas de celulares, supuestamente para derrocar al Gobierno cubano.

Otaola, floridano de nacimiento, intrascendente durante sus años en Cuba, también organizó una caravana de apoyo a las medidas de Trump, para la que apenas logró asistencia, según testigos presenciales, de unos 400 carros. Si suponemos que cada uno llevaba dos pasajeros sumarian 800, lo que da un insignificante 0,05 % de los cubanos que viven en Miami. Hubiera sido un excelente termómetro para Trump si en verdad tuviera interés electoral. En lo particular hace rato desestimé esa teoría.

No hay que ser un gran analista para comprender que hoy el proyecto de vida de la mayoría de los cubanos en Estados Unidos es ir y hacer un poquito de dinero, mantener la familia en Cuba y repatriarse. Muchos incluso dejan aquí a sus seres queridos, van a Miami y trabajan fuerte por 21 días y regresan una semana a disfrutar en su hogar, pues tienen casas, carros y hasta negocios aquí.

Sin dudas, ellos son los más afectados, junto a sus familias. Solo en Camagüey —destino al que volaban *Jet-Blue* y *American Airlines* desde que Obama otorgó los permisos especiales— dejarán de entrar como promedio 58 vuelos mensuales que representan 11 000 pasajeros menos.



Saquen cuentas: Otaola convocó al parón y el primero en violarlo fue su propio manager, quien tiene una vivienda en la ciudad de Matanzas y otra en Varadero. Insostenible una política de línea dura contra Cuba y los cubanos —que por cierto somos muy familiares— y da luces sobre lo mal asesorado que está el candidato a la reelección por el Partido Republicano, a los pies de una minoría extremista del sur de la Florida, que ha acumulado mucho poder durante 60 años.

Trump pasará a la historia como el duodécimo presidente de los Estados Unidos que intenta terminar "con la Isla de los Castro", y regresarla al gangsterismo, la mafia, La Habana de los prostíbulos y los autos lujosos... los supuestos años de oro de Cuba. Mas, como ha sucedido otras veces, estoy seguro de que los cubanos —cubanos al fin— se las ingeniarán para seguir viniendo al país de sus amores y continuar ayudando a la familia.

## Marzo sala'o; abril puede ser más dulce

Por Rolando Sarmiento Ricart

La falta de hidrocarburos en la zafra, y la carencia de recursos tecnológicos que provoca el bloqueo de los Estados Unidos, son zancadillas que ahora mismo impiden fabricar más y mejor azúcar cuando los precios en el mercado internacional del vital producto oscilan entre los 12 y 15 centavos-dólar la libra.

Sin embargo, para fabricar crudo se precisa moler caña y esa materia prima imprescindible conlleva la preparación de suelos bajo riego o en seco y semilla de calidad, que en los últimos años Camagüey incumple. Ello y las deficiencias industriales año tras año dejan el campo a merced del clima, miles de toneladas de esa gramínea que se convierten en más paja y materia extraña que azúcar.

Avatares precedentes subjetivos y objetivos como el déficit de combustibles, constituyen el actual lastre de la dulce producción, casi al término del mes más dulce de toda la contienda, con poca lluvia

y propicios "fríos". Los agroazucareros solo cumplen al 62% el plan provincial, de 77 357 toneladas.

El ingeniero Lázaro Álvarez Padilla, director de la Empresa Azucarera en Camagüey, expresa que, pese a los esfuerzos de AzCuba para garantizar combustibles a las principales faenas del corte mecanizado y el funcionamiento de las cuatro fábricas de azúcar vigentes, los centrales Siboney y Panamá presentaron severas afectaciones de hidrocarburos.

El "Batalla de Las Guásimas" —aseguró el directivo—, además de problemas industriales y alta cantidad de materia prima quedada, enfrentó en sus plantaciones de abasto incendios de caña que por la carencia de petróleo no pudieron procesar, aunque se trabaja en el rescate de las cepas posibles.

Álvarez Padilla, en su información a los representantes de la zafra en la provincia, del Sindicato Azucarero y directivos de las entidades que apoyan cortes y moliendas en los distintos territorios cañeros,

expresó a las autoridades de Camagüey que la estrategia ajustada a las nuevas circunstancias es, en primer lugar, preservar con medidas higiénico-sanitarias la salud de los obreros fabriles, abastecedores de caña y todo el personal de aseguramiento ante la COVID-19 sin detener la zafra, mientras el clima lo permita.

El plan provincial es producir azúcar de la mejor calidad, con un abastecimiento mayor y estable de materia prima a los ingenios Panamá y Siboney. Este último, el más destacado en los indicadores industriales, se reforzará con parque automotor ferroviario. También se incrementarán las labores de mantenimiento y ajustes tecnológicos en el "Carlos Manuel de Céspedes", para que ese colectivo con dificultades fabriles, no de abasto de caña, lleve su plan técnico-económico al 90 % de cumplimiento, ahora logra un acumulado del 76 % con 26 698 toneladas elaboradas hasta el jueves último.

"Batalla...", el más complicado en esta recta final por sus insuficiencias

industriales y la excesiva quema de caña, tendrá que aprovechar las bonanzas de abril para tratar de consumir unas 55 000 toneladas de materia prima vieja y no arrastrar otro posible incumplimiento la venidera molienda 2020-2021.

Si el clima lo permite, Camagüey puede hacer más azúcar. Los precios son tentadores y la economía lo necesita más que siempre, incluso, moler hasta mayo donde se pueda con bajos rendimientos industriales (o altos porque se muelan retoños), pero salir de la caña quedada y requejada que nunca debió estar en pie en febrero y mucho menos en marzo, cuya permanencia en futuros estimados puede volver a comprometer la próxima zafra. Cortarla toda sería, al menos, del lobo un pelo... de ahí que la emulación premia a los pelotones que hoy derriben el 80 % o más de la tarea diaria, como el de la "Gilberto Aguilar", cuyos operadores solo piden camiones en el cañaveral para no parar las combinadas.

## Por la transformación de todos los días

Santa Isabel se transformó en poco tiempo. Hace décadas que no ocurría tal movimiento allí ni en Los Cansinos y Santo Domingo, comunidades aisladas que conforman la circunscripción No. 63, en Nuevitas.

Con la participación de su gente, de la cooperativa Niceto Pérez y la arenera Camilo Torres, en apenas unos días se levantaron un parque infantil, un ranchón para las actividades del pueblo; se cambió la carpintería de la escuela, la tienda fue remozada y se

concluía el local del médico de la familia; todas preocupaciones de los electores desde hacía tiempo. Quedaron otros: mejorar la cobertura de telecomunicaciones y la remodelación del puente de Santo Domingo, que dependen de esfuerzos mayores, de inversiones y de recursos.

Abelino Álvarez Comendador, presidente del consejo popular, resaltó la unidad del grupo de trabajo comunitario y la población. Los habitantes higienizaron patios y áreas comunes, según

refleja el delegado, Osmel Carrasco Palomino. "Se ha laborado con amor desde hace alrededor de 20 días, y están inmersos en la transformación. Gracias a esto hemos solucionado problemas de años. Ahora nos toca mantener las acciones y no dejarlas caer, ese es el compromiso".

La tienda La Isabel ya no se parece a lo que era, según Ariel Comendador Alonso, su administrador. Igual sucedió con la escuela rural Tania la Guerrillera, en la que estudian 21 niños desde prees-

colar a cuarto grado, atendidos por tres maestras. Leyanis Polanco Fontes, la directora, dijo a *Adelante* que el centro no estaba en malas condiciones, pero "ahora está mucho más confortable".

Los ejemplos demuestran que hay reservas para buscar soluciones a los planteamientos de la población. ¿Por qué esperar a que toque el Trabajo Comunitario Integrado Somos Continuidad para con los recursos de la propia comunidad transformarla? Eso le resta credibilidad a las es-

tructuras creadas para darle respuestas al pueblo, sobre todo en tiempos en los que los gobiernos locales asumen el protagonismo que les dio la nueva Carta Magna. Mantener ese empeño en las comunidades Santa Isabel, Los Cansinos y Santo Domingo es una buena manera de demostrarlo, sin depender de factores externos. El mejor trabajo comunitario lo debe y puede hacer la comunidad a diario y no un día o una semana.

•J. E. J. B.



# Pensar en Tula

Es Gertrudis Gómez de Avellaneda uno de los símbolos de esta ciudad, donde nació el 23 de marzo de 1814 con la luz que no supieron apreciar contemporáneos ni cubanos más cercanos a nuestro tiempo.

Saldar esa deuda pesa como palabra empeñada para el Centro Provincial del Libro y la Literatura de Camagüey, con proyectos editoriales y la ilusión de la primera jornada La Avellaneda: una mujer más allá de su tiempo.

Existe la voluntad institucional de vindicar a La Peregrina, un seudónimo que retrata el desgarramiento de la talentosa escritora, cuya obra intentaron mancillar quienes desconocieron su cubanidad.

No ha sido fácil para Camagüey el enaltecimiento público de su memoria, basta recordar el escabroso camino para emplazar aquí en el 2016 la escultura de Sergio Roque Ruano.

Otro defensor, el investigador Humberto Rodríguez Manso, falleció sin lograr el traslado de los restos de Tula al natal Camagüey, gestiones infructuosas desde 1914 para hacer cumplir la voluntad de la escritora.

Ella murió en Madrid el 1ro. de febrero de 1873, y los detractores intentaron desviar la atención hacia la atormentada vida amorosa, en vez de profundizar en la extensa obra lírica, narrativa y escénica.

Por eso, Roberto Méndez ha sido rotundo al considerarla la poetisa cubana más importante del siglo XIX, y figura clave del romanticismo americano que mejor apunta como precursora de la rebelión modernista.



Detalle de marzo del almanaque promovido por la Oficina del Historiador de la Ciudad, que desde los espacios públicos, la historia y las personalidades de la cultura destaca los vínculos de Camagüey con José Martí.

Urge completar los vacíos de publicaciones donde su producción literaria quedó fragmentada, y un ejemplo de rescate prepara la editorial Ácana como compilación de Olga García Yero titulada *La Avellaneda ante el espejo*.

La idea de la celebración del cumpleaños 206 de Tula surgió desde antes de la Feria del Libro de principios del mes, y es acariciada para los días 22 y 23 de marzo con acciones de hondura intelectual.

Si no fuera posible, por las medidas de prevención sanitaria asociadas al COVID-19, la jornada mayor por La Avellaneda permanece desde el alma y con el pensamiento en una mujer vital hoy.

Foto: Leandro Pérez Pérez

## Destacan vitalidad de la AHS

A cargo de Yanetsy León González

“La Asociación Hermanos Saíz (AHS) ha sido desde su gestación muy crítica con las instituciones culturales, y tenemos que mantener ese papel de contraparte, irreverente, contestatario desde el compromiso”, dijo aquí Rafael González Muñoz, presidente nacional de una organización catalizadora de procesos culturales desde octubre de 1986.

Con el ejecutivo provincial habló de las normas de relación con el Ministerio de Cultura y de la suspensión de los eventos de abril y

mayo, por las medidas para aminorar posibles efectos del COVID-19.

Sugirió vincular el proyecto Golpe a Golpe a la estrategia para la gestión de recursos por la vía de la colaboración internacional, y elogió el aumento de la remuneración a escritores por voluntad y gestión local.

“Llegar a la filial es obligatorio, como epicentro para compartir, estirarnos y tomar un café. Nos hace continuar sanos y tranquilos. Pero el mayor regocijo cuando llegas al Camagüey es que encuentras una organización viva”, concluyó.

## Conciertos didácticos

Primero llegó Roger Meriño a contar que su trombón imita la voz humana y puede acariciar con el sonido. Luego se acercó con el saxofón en brazos un joven medio tímido llamado Roslay Rodríguez. Por último, Félix Charles Ryan colmó de asombro al presentar la tuba, un instrumento con nombre de flaco pero es más grande y gordo que su dueño.

Así, como un juego, nacen los conciertos didácticos de la Banda Provincial de Camagüey, previstos en su sede de la calle Apodaca, los jueves para escuelas de la enseñanza especial y los viernes para primarias y secundarias, desde las 10:00 a.m.

En unos 45 minutos, la centenaria agrupación toca para los pequeños grupos, y se regala la emoción de un trabajo gratificante, según el director Gerardo Vasconcelos. Porque cuando los niños se sienten bien, la satisfacción se duplica.



Foto: L. P. P.

Adelante encontró alumnos de la “Ignacio Agramonte” y la “Héroes del Moncada”, motivados por el lenguaje de la música, capaz de eliminar barreras comunicativas, ayudar a comprender la complejidad de los diagnósticos y abrir puertas con sensibilidad.

Yudelis Pérez, directora de la escuela para auditistas, agradeció pues sabe de las preferencias por la música de varios de sus niños, ya invitados a regresar por la artífice de la idea, la pianista e investigadora Mabel Echevarría, bisnieta de Rogelio Pardo, líder durante más de dos décadas de la antigua Banda Municipal.

Senda de GLORIAS

## Baby William o el Gump de nuestro boxeo

Por Oreidis Pimentel Pérez (Colaborador). Imagen: Revista Camagüey Deportiva

En 1994 la rara y simpática película *Forrest Gump* obtuvo el beneplácito de los premios Oscar. Allí Tom Hanks aparecía, como reencarnado, en casi todos los acontecimientos importantes de su época, tal vez por ello recuerde casi de la misma manera, en otros escenarios, a un anciano, exprofesional de los encerados, que hacía matutinas caminatas con su perro cerca del Parque Agramonte. Si mencionamos a Guillermo Ginestá Almira pocos podrían identificarlo, pero con su apodo de *ring*, *Baby William*, será más fácil recordar a un hombre que cruzó guantes con afamados *middle weight*; luego en la clandestinidad del M-26-7; la huelga del 9 de Abril; policía en la Revolución; el último en darle la mano a Camilo Cienfuegos; trabajador de imprenta; comentarista deportivo por el *Canal 11* y *Radio Cadena Agramonte*; activista y hasta maratonista.

Y si de más paralelismos y dramaturgia se trata, como en la cinta *Toro Salvaje* nuestro *Baby* estuvo en brutales peleas, como aquella contra Irish Bob Murphy en Tampa, 1954, cuando la ferocidad del inmisericorde golpeo mutuo obligaba a los espectadores a taparse con periódicos para esquivar las salpicaduras de sangre. Tal vez por someterse al inhumano récord de cuatro peleas profesionales en 10 meses,



incluso sin recuperación total luego de una operación de apéndice, y por el amor de su futura esposa Olga salió del cruento ruedo de guantes. Decidió bien el blanquito fajador, no sufrió Parkinson, Alzheimer, desprendimiento de retina u otras secuelas comunes en la vejez de abandonados púgiles famosos. Eso sí, varias costillas soldadas recordaban el habitual martirio de 12 asaltos.

Hace unos años la directora de *Adelante* redactó una entrevista con William que serviría de escalón al libro de la Editora Abril *Los combates de Baby William*, con autoría de Alberto Alvarino. Todavía es posible obtener el volumen en las librerías, el mejor testimonio de lo que pudiera decirse de quien conoció a laureados boxeadores camagüeyanos como *Kid Gavilán*,

Omelio Agramonte, Isaac Logart o Joe Legón, que combatió por el Sur de Estados Unidos contra Carmen Basilio, Gerald Dreyer y ya en Cuba hasta con el as Charolito Espirituano, por solo citar ejemplos.

Todo está documentado. La casa de William en el Callejón de Cuerno tenía en una pared aquellos afiches promocionales de los combates, él conservaba guantes, *tickets*, recortes de periódicos y hasta los archivos *on line* recogen todavía con detalles el resultado de sus avatares rentados. Por eso me causaba asombro que cuando Daicar Saladrigas hizo la entrevista algunos lectores pusieran en tela de juicio esas vivencias. ¡Pueden buscar el libro, allí están los testimonios! Fueron 42 victorias, cuatro tablas y 17 derrotas.

*Baby William* nos regaló en los '80 preciosos almanaquillos monocolors con las imágenes de los peloteros del “Camagüey”. Por su pericia editora y linotipista tras trabajar en la antigua imprenta Laverna también dejó huellas en tinta, hoy dispersas a pesar de ser un interesante material coleccionable. Y con *Adelante* era el infaltable abuelo ganador de los maratones de enero.

Nuestro *Gump* estaba en todas partes. Ya no lo tenemos por el parque, pero quedan tantas pistas que a cada rato resucitan sus legados.

A cargo de Félix Anazco Ramos

## Economía hace historia, nuevo Rey Taíno

Por Emmanuel A. Santos Rodríguez (Estudiante de Periodismo)

Sonó el último silbato y los jueces levantaron la mano para indicar el fin de la 47 edición de los Juegos Taínos 2020. Después de casi tres semanas de competencia en los terrenos, los conjuntos que representan a todas las facultades de la Universidad de Camagüey (UC) Ignacio Agramonte Loynaz demostraron la fuerza del movimiento deportivo de esta casa de altos estudios, que vio coronarse a la escuadra de Economía.

La máxima cita deportiva de los universitarios se clausuró el miércoles en la UC, ceremonia en la que se reconoció a los atletas más destacados y a los tres equipos que subieron al podio. La Facultad de Economía obtuvo el primer lugar tras sumar un total de 510 puntos, solo 10 unidades más que la escuadra subcampeona, la Facultad de Construcciones. El tercer puesto correspondió al favorito precompetencia, Cultura Física (485), destronado por primera vez en seis años.

La cuarta posición la ocupó el equipo de Electromecánica-Ciencias Sociales, con un total de 442 puntos, seguido

por Ciencias Aplicadas, en el quinto puesto con 424. El sexto escaño fue para la Facultad de Informática (312) y completaron la tabla Ciencias Pedagógicas-Lenguas y Comunicación (310) y el conjunto de Ciencias Agropecuarias con solo 251 rayas.

Como ya es tradicional, los atletas más destacados durante los juegos resultaron reconocidos como Chico y Chica Taínos. Por segundo año consecutivo el premio de los varones se lo llevó Luis Enrique García Turín, de Electromecánica, mientras que el galardón femenino lo mereció Aisha Martínez Villalba, del equipo de Construcciones.

Para cerrar esta edición de los Juegos Taínos 2020, Doraíne Linares, presidenta de la Federación Estudiantil Universitaria en la UC, reconoció la actuación de cada una de las franquicias; exhortó a los atletas universitarios a seguir mejorando cada día, dentro y fuera del terreno; y trabajar duro para obtener un buen resultado en la próxima Universiada Nacional, a celebrarse en La Habana en el 2021.

• Hace pocos días el profe Manuel “desapareció” de nuestras pantallas. Cuba ya extraña esa telenovela pues la conmueve recibir el conocimiento de seres que hacen de la pasión su estado invariable, de vida. Adelante hoy apacigua sus ganas, porque lejos de las pantallas contamos con esa Entrega.

## Julia es todo corazón



Por Lisjén Halles Ravelo. Foto: Yoel Benítez Fonseca

Una vez escuché que el mundo era como una enorme librería repleta de biografías. Algunas más transparentes y abiertas; otras más ocultas, pero sorprendentes. Hojear las páginas menos famosas y acercarnos a los detalles de sus protagonistas es una forma efectiva de crecer. Muchas historias anónimas merecen ser conocidas, como la de Julia Tabío.

El poblado de Jaronú, en Esmeralda, la vio nacer. Allí, a pesar de las carencias materiales, fue donde primero valoró lo importante del amor y de darse a los demás. Crecer con sus nueve hermanos le demostró eso. Al terminar el sexto grado supo de la posibilidad de estudiar para ser maestra, y no lo dudó.

“Cuando llegaron las ofertas yo misma llené las planillas, e incluso firmé por mi papá. Sabía que no estaba bien, pero me arriesgué, no podía dejar pasar la oportunidad. A los meses me comunicaron la aprobación, entonces dije en la casa que me había inscrito”.

Y aunque nada grave pasó por su osadía y sus padres la apoyaron, viajar a Ciego de Ávila para el período de iniciación no resultó fácil. Aquel campamento le sirvió para aprender de magisterio, pero también de formas de actuar y comportarse en la vida. La niña a quien mamá peinaba y le lavaba la cabeza tuvo que crecer rápido.

“Después entramos en la escuela de formación de maestros, ubicada en La Larga, en el municipio de Camaguey. La mayoría éramos muchachos sin recursos, estudiábamos con lo poco que teníamos, pero fuimos felices. Sabíamos que significaba una tarea grande, una tarea de grandes”, añade la profe.

A sus 43 años de experiencia, Julia no olvida que fue de las primeras en vestir el uniforme verde en la “Formadora”, ni su paso por la escuela Granma, en Camagüey, y mucho menos la fecha de graduación —en 1975.

Tras dos años de práctica, una boda, una mudanza para Florida y un divorcio, Tabío regresó. “Lo primero que hice cuando volví a la ciudad fue trabajar en una escuela de música como profesora de cuarto grado. Aquel resultó un período de superación tanto profesional como personal. Todavía no sabía que estaba embarazada”.

Veinticuatro años dedicó esta maestra a los pioneros de la escuela primaria Emilio Lorenzo Luaces. Cuenta que a ese centro y su gente le debe prácticamente todo. “Las directoras que tuve fueron las que me dieron, como se dice por ahí, el puntico final. Exigían mucho y

yo siempre trataba de aprender y preguntarlo todo”.

Hoy trabaja en la “Renato Guitart” con quinto grado. A su aula del segundo piso da gusto entrar. Todos los pequeños querían hablar de la maestra, esa que no desecha ni un solo espacio para enseñar; esa que conoce fuertes realidades, y a pesar de ello siempre logra sonrisas.

“Trabajamos con niños con problemas en el hogar. Sabemos que no todos los padres se preocupan y que en algunos casos los factores externos no influyen positivamente. No significa que yo sea mejor que nadie, pero siempre trato de hacer de la escuela un lugar agradable, un espacio de paz. Distinguir dónde hacemos más falta es nuestra responsabilidad”.

Dice Julia que lograrlo no es coser y cantar. Juntar alrededor de 25 caracteres distintos en un mismo lugar y sentarse a esperar que todo se dé solo, resulta casi imposible. Educar a las nuevas generaciones jamás ha sido fácil, pero ella asegura que el amor y la paciencia son las respuestas.

“Cada día estoy más contenta de mi paso por esta tierra. Creo que formar infantes y convertirlos en hombres y mujeres de bien constituye un gran regalo a la humanidad, a la historia. Por eso siempre aconsejo a los maestros que empiezan que estudien y se preparen bien. Es muy malo pararse frente a un aula a improvisar”.

El estudio diario del que habla Julia se puede comprobar de solo mirar su mesa en el aula. Los mapas, los libros, las gráficas y las libretas para revisar casi le arrebatan todo su sitio. La sonrisa de los pequeños, sus formas de expresarse, de actuar, le colman el alma.

“Al niño no se convence alzando la voz ni maltratándolo, sino conversando, escuchando sus razones. Educar en valores no es difícil cuando lo enseñas con tu propia experiencia, con tu forma. Tú transmites lo que eres. Si llegas todos los días con una sonrisa en el rostro, eso se reflejará”.

Casi en la despedida me confesó que *Corazón* es su libro de cabecera. En las líneas de Edmundo de Amicis encuentra las mejores fórmulas. Todos los días lee en clase un fragmento y debate sobre valores y sentimientos. Quizá por eso imagino que cuando pasen los años y leamos nuevamente el libro de vida de la profe Julia, sabremos por qué tanta gente tiene dentro un pedacito de su otro corazón.

## La historia, el mejor refugio de un pueblo

Por Yang Fernández Madruga. Foto: Alejandro Rodríguez Leiva

La Historia de Cuba que cuenta la profesora de la Universidad de Camagüey Ignacio Agramonte Loynaz, María del Carmen Véliz Torres es diferente y virtuosa. Cuando la narra, impresiona la naturalidad de sus palabras para transformar los hechos más repasados en un manojito de nuevas sabidurías. Rehúye con maestría las linealidades del pasado y en las singularidades de los acontecimientos devela algunas de sus mejores armas para conquistar la atención de su audiencia.

“En mi etapa de estudiante me marcó mucho la carrera de Historiografía, vinculada a nuestros sucesos patrios desde diferentes posiciones. La he tomado como un referente, a través del tiempo, y me ha servido para analizar los períodos desde las diversas ópticas”. En su largo andar por el magisterio no se ha ceñido a impartir su asignatura en ‘un solo color’, como expresa ella, sino en los “múltiples matices que le aporten tonos más humanos”.



Véliz Torres, graduada en la Universidad de Oriente, de Santiago de Cuba, en la carrera de Licenciatura en Historia de Cuba, enfrentó un dilema una vez que regresó a esta ciudad: “Yo me fui con la idea de prepararme, fundamentalmente, como investigadora. Al volver a Camagüey me ubicaron en la Escuela Vocacional Máximo Gómez Báez y, en los primeros momentos, no sabía ni cómo empezar el turno. Pero de manera paulatina, gradual, incorporé técnicas de docencia y una metodología con la que mis alumnos aprendieron. En esa institución entrené también a varios muchachos que concursaron en eventos nacionales y me retroalimenté en el proceso”.

La voz de María del Carmen es pausada y equilibrada por naturaleza. Cuando habla de la historia de su nación, se escucha más tranquila que de costumbre. Transmite segu-

ridad, como si el conversar del tema resultara una cobija para el alma. “Es mi vida, la estudié por elección y no puedo dejar de ser historiadora en ningún sitio. La llevo conmigo como una herramienta esencial para ayudar a construir mi país”. En la casa de altos estudios de esta provincia, hace realidad ese criterio.

“En los inicios di clases no solo en la carrera, sino también en Informática, Arquitectura, Ingeniería Civil, Estudios Socioculturales... y eso me hizo pensar que mi asignatura no puede ser estática y debe adaptarse al perfil del estudiante. Necesitamos que la reciban de una manera más digerible, por ejemplo, al ingeniero eléctrico le interesaría, quizá, profundizar más en la intervención de Guiteras en la Compañía de Electricidad”.

La tesis de doctorado de Véliz se relacionó con la metodología socio-identitaria para la inserción de la historia local en el conocimiento de la nacional. Y esa perspectiva la aplica con su alumnado porque “una de las dificultades de los programas de estudios actuales, desde la primaria hasta la Universidad es la ausencia de información sobre el territorio donde vivimos, de sus sitios emblemáticos, de nuestros próceres. Debemos lograr que los muchachos amen todo ese mundo que los rodea”.

Para la historiadora resulta imprescindible beber de la vida meritoria, además de héroes como Ignacio Agramonte, de otros notables camagüeyanos como Salvador Cisneros Betancourt: “él poseía el título de Marqués de Santa Lucía, numerosas extensiones de tierras, una economía envidiable y las facilidades de cualquier hombre rico de la época. Sin embargo, cambió aquellas fortunas por la lucha por la independencia de su Patria, en la manigua, y también desempeñó un rol primordial durante los años iniciales de la República neocolonial.”

“Una de las maneras más factibles para acercar estas figuras a los jóvenes es mostrándolas como seres con virtudes y defectos, no como gente inmaculada. Hay que analizarlas en el contexto en el que vivieron, llenos de contradicciones y permeados por la ideología de la propia época. Sin dudas, somos fruto del tiempo que vivimos y quienes nos antecedieron no significaron la excepción”.

Uno de los recuerdos más latentes de la profesora viene de un antiguo estudiante: “Él me escribió días atrás, en Facebook, y me dijo que no olvidaba cómo yo llenaba las pizarras de garabatos y de esquemas con tal de que aprendieran la lección”. Y es que esta mujer de probada sencillez, sabe que el volver a nuestras memorias requiere de un esfuerzo sobrehumano, si se desea preservar la identidad y la soberanía de un pueblo. Si se desea convertir en el mejor refugio para defender la Revolución.